
S
i sta parlando molto in questi giorni del caso Wein-
stein e di quanto il mondo dello spettacolo sia per-
vaso da situazioni di abuso di potere, in cui chi si

trova in una posizione di comando non si fa scrupoli a
calpestare la dignità di tanti giovani che aspirano ad en-
trare nel jet set. Le cronache di questi giorni non fanno
che confermare l'esistenza di pratiche consolidate e dif-
fuse tanto negli Stati Uniti quanto in Italia e in altri
Paesi. Ma se è vero che Weinstein, per anni tra i produt-
tori cinematografici di maggiore successo nel mondo, ha
molestato o violentato diverse attrici che nell'immagina-
rio collettivo appaiono come donne abbastanza coraz-
zate per difendersi autonomamente da “proposte
indecenti”, mi chiedo cosa avvenga nelle realtà di pro-
vincia, in cui il sogno dello star system diventa spesso un
modo per uscire dalla noia della quotidianità o dalla man-
canza di sbocchi lavorativi. [ ... ]      ...continua in quarta
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Il sindaco a Roma per la
Birgi-Mazara e Tribunale

MARSALA Incontri per discutere dei tempi d'intervento

ONLINE SU

Dopo la conferenza stampa tenutasi a Palermo lo
scorso mercoledì, Giulia Adamo ha voluto in-
contrare la stampa marsalese. Si riteneva che l'ar-

gomento dovesse riguardare le sue vicende giudiziarie e
la maniera come l'ex sindaca di Marsala intende proce-
dere in sede di ricorso per Cassazione. Invece, un po' a
sorpresa, Giulia Adamo ha spiazzato tutti. “Intendo pre-
sentare due esposti alla Procura della Repubblica, alla
Corte dei conti e all'Antimafia, per ottenere chiarezza
sulle vicende delle vicende legate al Porto di Marsala e
all’aeroporto Vincenzo Florio di Birgi. Li presenterò lu-
nedì prossimo”. Per quanto riguarda il porto lilybetano,
Giulia Adamo ha posto l’attenzione principalmente sulla
messa in sicurezza, più che sul progetto privato, affer-
mando che c’è “… un ritardo burocratico inspiegabile –
ha detto l'ex presidente della provincia ripercorrendo tutto
il suo impegno di quando occupava incarichi politici -.
Sul porto lilybetano ho lasciato le carte a posto dopo anni
di ritardi dovuti alla burocrazia. Si trattava di bare un
imput per avere il via libera ai lavori, la messa in sicu-
rezza del porto lilybetano era stata approvata e il progetto
era pronto e finanziato. Poi le amministrazioni comunali
che si sono succedute negli anni non si sono attivate. Io
per quanto ho avuto modo di constatare voglio appurare
se dietro queste omissioni c'è soltanto negligenza politica.

Deciderà la magistratura a cui mi rivolgo da semplice cit-
tadina. Ricordo soltanto che io non ero contraria al pro-
getto della Myr, visto che dopo una serie di modifiche
sono io che da sindaco l'ho approvato. I tecnici mi dicono
però che la messa in sicurezza del porto con l'intervento
pubblico è legata all'inizio del lavori del porticciolo pri-
vato”. [ ... ]                                       ...continua in seconda

Dopo l'incontro per
la mobilità nel
centro storico, il

sindaco di Marsala Al-
berto Di Girolamo, a
Roma ha fatto visita ai
vertici dell'Anas accom-
pagnato dall’ingegnere
Ettore de la Grennelais,
funzionario regionale.
Scopo della riunione
quello di velocizzare
l’iter burocratico finaliz-
zato alla realizzazione
della bretella autostradale
Birgi-Mazara. “Un in-
contro produttivo – lo ha
definito il primo cittadino
lilybetano – in cui ab-
biamo appreso che la
prassi burocratica per
l'ufficializzazione del fi-
nanziamento da parte del
CIPE e quella per la reda-
zione del progetto esecu-
tivo dell’opera sono a
buon punto. Il procedi-
mento tecnico-ammini-
strativo dunque procede
speditamente”. Da agosto
scorso infatti, con l’ap-
provazione da parte del
Cipe, si sono resi opera-
tivi in Sicilia ben 13 in-
terventi stradali
all’interno contratto di
programma dell’Anas
2016-2020 con un costo
complessivo di un mi-
liardo e mezzo di euro.
Fra questi l’intervento
più importante riguarda
la variante nel tratto Tra-
pani-Mazara del Vallo,
compreso tra lo svincolo
di Birgi sulla A29/dir e il
collegamento alla SS.115

al Km 48+000, per un
costo complessivo di 134
milioni di euro. La bre-
tella congiungerà  lo
Scorrimento Veloce
all’A29 Palermo-Mazara.
In questo modo, come af-
fermato da Di Girolamo,
“... la bretella valorizzerà
il territorio e l'aeroporto
di Birgi che sarà meglio
collegato con le princi-
pali arterie viarie e quindi
più facilmente raggiungi-
bile sia dagli abitanti
della Val di Mazara sia da
quelli  dell’agrigentino”.
Nella “missione ro-
mana”, il sindaco ha poi
avuto un incontro al Mi-
nistero di Giustizia. Al
centro il dibattito relativo
al nuovo Tribunale lily-
betano: anche qui pare
che l'iter proceda regolar-
mente, “... ci confortano
le notizie che ci hanno
comunicato a Roma i tec-
nici del Ministero. Entro
la prossima estate con-
tiamo di aprire la strut-
tura”. Per il
completamento dei lavori
del nuovo Palazzo di
Giustizia, l’Amministra-
zione ha già stanziato
300mila euro prima e
un’eguale cifra anche
quest’anno e ciò per ulti-
mare le opere edili di
competenza del Comune;
il Ministero, da parte sua,
sta affrontando le altre
spese (sistemazione ar-
chivi, trasferimento, ecc.)
per renderlo pienamente
funzionale.

Adamo: “Ritardi sul porto. Come sono
stati spesi i  fondi stanziati per Birgi?”

POLITICA L'ex sindaco preannuncia un esposto alla Procura, all'Antimafia e alla Corte dei Conti

Lavoro, infrastrutture e sanità. Queste le priorità su cui Giancarlo Can-
celleri ha insistito nel corso dell’iniziativa elettorale tenutasi giovedì
sera all’Hotel President di Marsala. Il candidato alla presidenza della

Regione del Movimento 5 Stelle ha illustrato i tratti principali del pro-
gramma dei pentastellati per i prossimi anni, rispondendo anche alle do-
mande del pubblico presente in sala, che ha incalzato Cancelleri sulla
formazione professionale, l’agricoltura, i fondi comunitari. Buona la pre-
senza di pubblico, anche se l’entusiasmo di altri momenti sembra aver la-
sciato spazio in questa fase alla preoccupazione per una campagna elettorale
più complicata del previsto. Cancelleri sembra intuire all’inizio del suo in-
tervento questo stato d’animo da parte di tanti attivisti: “I sondaggi non ci
devono interessare. A noi interessa solo un numero, che il 100% dei cittadini
diventi Stato, cominciando a parlare davvero”. [ ... ]    ...continua in quarta

Cancelleri lancia lo sprint finale da Marsala
REGIONALI 2017 “Le nostre priorità sono indirizzate sul lavoro, sulla sanità e sulle infrastrutture”
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GIULIA ADAMO IN UN MOMENTO DELLA CONFERENZA STAMPA

GIANCARLO CANCELLERI IN UN MOMENTO DELL’INCONTRO

P
U

B
B

LI
C

IT
À

 E
LE

T
T

O
R

A
LE

   
   

   
M

A
N

D
A

TA
R

IO
 L

U
IG

I M
O

N
T

IN
A

R
O



CRONACA - POLITICA - ATTUALITÀ

21
SABATO MARSALA C’È

OTTOBRE 2017 PAG. 2

Proseguono gli incontri elettorali a
Marsala e Petrosino in vista delle
elezioni regionali del prossimo 5 no-

vembre. Paolo Ruggirello, candidato del
PD, ha incontrato ieri sera gli elettori di
Marsala presso l’Hotel Palace, affrontando
anche alcune tematiche relative ad autismo
e disabilità con alcune cooperative. Stefano
Pellegrino, capolista per Forza Italia, oggi
farà visita a Favignana e Marettimo, per

ascoltare le esigenze dei residenti e per in-
contrare gli elettori. Si parlerà dell'oppor-
tunità di partecipazione al Bando emanato
dal Ministero dell'Ambiente per interventi
di efficienza energetica e mobilità sosteni-
bile. Mimmo Turano, candidato capolista
per l'Udc all'Ars, inaugurerà il suo comi-
tato a Petrosino questa sera alle 19.30, nei
locali di via P. Nenni, 156. Eleonora Lo
Curto, candidata nella lista UDC-Musu-

meci, ieri nel comitato di Piazza del Popolo
a Marsala ha incontrato rappresentanti del
mondo della scuola lilybetana, nonché
amici ed elettori del versante Nord. Mentre
il candidato del PD Baldo Gucciardi, in-
contrerà i cittadini trapanesi alle 16.15, in-
sieme al ministro Beatrice Lorenzin e
l'onorevole La Via presso il FH Crystal
Hotel, in Piazza Umberto I a Trapani.

Regionali, continuano gli incontri elettorali sul territorio

REGIONALI 2017 /2

Comizi, la sede è
Piazza Loggia

La Prefettura di Trapani ha
trasmesso ai Comuni il
provvedimento con il quale
si disciplina la propaganda
elettorale per le Elezioni
Regionali del prossimo 5
novembre. I Comuni sono
chiamati ad individuare i
luoghi di svolgimento dei
comizi, evitando quei siti
che  possono intralciare il
traffico o lo svolgimento di
attività, arrecare disturbo.
L'Amministrazione comu-
nale ha individuato come
luogo dei comizi Piazza
della Repubblica. La richie-
sta per l'assegnazione del
sito va indirizzata al sin-
daco Alberto Di Girolamo
– con preavviso in tempo
utile anche all'Autorità di
Pubblica Sicurezza – e pro-
tocollata al competente Uf-
ficio.  Sul punto, fanno
eccezione i comizi eletto-
rali finali – quelli di venerdì
3 novembre, ultimo giorno
di propaganda  – il cui or-
dine di svolgimento sarà
stabilito mediante sorteggio
entro le ore 12 del 3 no-
vembre.

CONSIGLIO COMUNALE

Si torna in aula
giovedì prossimo

Giovedì 26 ottobre, alle ore
16.30, una nuova seduta di
Consiglio comunale a Mar-
sala. Sono 79 i punti all’Or-
dine del Giorno, tra cui
interrogazioni, Regola-
mento “Interventi econo-
mici e di solidarietà
sociale”, tutta una serie di
debiti fuori bilancio, l’ap-
provazione dello Schema
di Convenzione “Azioni in-
tegrate per lo sviluppo ur-
bano sostenibile”. 

REGIONALI 2017 /1

Scrutatori: lunedì
si terrà il sorteggio 

L'Ufficio Elettorale del Co-
mune di Marsala ha reso
noto che il sorteggio pub-
blico per la nomina degli
scrutatori alle elezioni re-
gionali si effettuerà lunedì
23 ottobre, nello stesso Uf-
ficio Elettorale del Palazzo
Municipale alle ore 10.

CRONACA

IVigili del Fuoco
sono intervenuti, sul
tardo pomeriggio di

giovedì, nuovamente
alla Posta Centrale di
via Garibaldi. La scorsa
settimana, come ave-
vamo raccontato in
presa diretta, un pezzo
di intonaco notevole si
era staccato dal palazzo,
nella parte che dà sul
portone principale di
via Garibaldi. Dopo
l’intervento dei pom-
pieri l’area era stata

transennata ed il por-
tone centrale chiuso. La
Posta aveva aperto la
porta dell’uscita di sicu-
rezza, nella parte late-
rale accanto il Palazzo
VII Aprile, per consen-
tire l’accesso agli
utenti. Ieri invece si è
distaccata anche una
parte superiore di un
cancello in ferro sulla
via della Gancia, fe-
rendo il direttore del-
l’Ufficio Postale alla
testa. Trasportato al-

l’ospedale “Paolo Bor-
sellino” di Marsala, i
medici hanno riscon-
trato un trauma cranico
in seguito ad una ferita
riportata alla testa. Ri-
mosso l’intonaco peri-
colante dalla pensilina
del cancello, i Vigili del
Fuoco hanno messo in
sicurezza anche que-
st'area disponendo al
momento la chiusura
dell’Ufficio Postale
centrale.

Posta chiusa, cade intonaco. Ferito il direttore
Dopo il crollo avvenuto la scorsa settimana dalla via Garibaldi, nuovo allarme sicurezza all'Ufficio

INIZIATIVE

Ricorre quest’anno il centenario della nascita dell’ar-
cheologa inglese Honor Frost, scomparsa nel 2010.
Per celebrare la sua figura, la Honor Frost Foundation,

l’Università di Southampton e l’Università di Cipro hanno
riunito esperti e studiosi di tutto il mondo, che si
ritroveranno dal 19 al 24 ottobre a Cipro, sua terra
d’origine. Prima donna archeologa subacquea, Honor Frost
ha curato il recupero della Nave Punica di Marsala. Un pro-
getto avviato nel 1969 e reso possibile solo grazie al supporto
fondamentale di Pietro Alagna, presidente di Cantine Pelle-
grino che sovvenzionò i lavori di recupero del relitto datato
241 a. C.. A Cipro parteciperanno Paola Alagna, figlia di Pie-
tro, l'archeologa Rossella Giglio della Soprintendenza per i
beni culturali e ambientali di Trapani, Elena Flavia Castagnino
Berlinghieri, Maritime Archaeologist PhD Bristol (UK) della
Honor Frost Foundation. Verrà illustrata la storia della mis-
sione di recupero della Nave Punica, la sua importanza per le
tecniche pioneristiche adottate da Frost e i nuovi progetti già
avviati. La famiglia Pellegrino ospitalità a tutto lo staff per di-
versi anni, rendendo disponibili i propri locali per la conser-
vazione del legno in vasche di desalinizzazione e per il
trattamento con la sostanza plastica Polietilenglicol (PEG) per
evitarne la polverizzazione. Il supporto è stato tale che alla
fine dell’opera di restauro, durata oltre 13 anni, Honor Frost,
diventata poi cittadina onoraria di Marsala, decise di donare
ai Pellegrino i calchi in gesso della nave ancora oggi visibili al
pubblico all’interno della storica cantina marsalese.

Honor Frost: a Cipro una
delegazione marsalese

Si parlerà del recupero della nave Punica
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L’INCONTRO IN VISTA DEL PROGRAMMA “PIPPI”

GIUDIZIARIA

Ulteriore udienza del processo a carico
del pediatra Antonino Parrinello che si
sta celebrando davanti al Gip del Tribu-

nale di Marsala, Matteo Giacalone. Il 57enne
professionista lilibetano è accusato di omicidio
colposo nell’ambito della triste vicenda che
ebbe come protagonista il piccolo Andrea Mi-
stretta, deceduto il 13 aprile dello scorso anno,
a soli 3 anni, a causa di un trauma cranico ripor-
tato dopo una caduta. Nel corso della prima
udienza, l’avvocato Stefano Pellegrino, legale
del pediatra aveva evidenziato che la consulenza
medico-legale presentata dalla difesa, presen-

tava risultanze totalmente diverse rispetto a
quella dei consulenti della pubblica accusa. Di
fronte alla richiesta del difensore di nominare
un perito super partes, il gip ha comunicato di
avere accettato. E poi ha nominato Francesco
De Stefano direttore dell'istituto di medicina le-
gale di Genova e del neuropsichiatra responsa-
bile dell'istituto “Gaslini”, Armando Cama. Le
indagini furono a suo tempo condotte dal pub-
blico ministero Niccolò Volpe che nella seduta
di ieri ha provveduto ad interrogare i periti. In
buona sostanza  è emerso che in presenza del
quadro clinico del bambino, il pediatra avrebbe

dovuto consigliare il trasporto all'ospedale di
Marsala. Nell'incidente probatorio è emerso
però che anche in questo caso non  è certo che
il piccolo si sarebbe potuto salvare. Ad interro-
gare i periti anche i legali dei genitori Fabrizio
Mistretta ed Manuela Monteleone: Alessandro
Casano e Gaspare La Grassa, mentre per l'im-
putato è intervenuto il difensore Stefano Pelle-
grino. Ora tutte le parti saranno chiamate ad
argomentare le proprie posizioni e ad esprimersi
in merito alla richiesta di rinvio a giudizio op-
pure sull'archiviazione. L'ultima parola al Gip
nella seduta del prossimo 15 dicembre.

Processo Mistretta, sentiti i periti super partes
Nella prossima udienza sarà decisa l'archiviazione o il rinvio a giudizio del pediatra del piccolo Andrea

SOCIALE

Ieri al Complesso San Pietro, è stato pre-
sentato il programma rivolto ai genitori dei
bambini inseriti nel Programma nazionale

PIPPI di Intervento Per la Prevenzione del-
l'Istituzionalizzazione, cui ha aderito il Co-
mune di Marsala tramite il distretto
socio-sanitario 52. Promosso dal Ministero del
Lavoro, dalle Politiche Sociali e dal gruppo
scientifico dall'università di Padova, è soste-
nuto dall'assessore Clara Ruggieri ed ha come
referente territoriale la vice dirigente Rosa
Adamo. L’attenzione è rivolta alla famiglia e

a certe delicate tematiche interne ad essa;
hanno richiesto la compartecipazione integrata
di operatori del Comune e dell'Asp 9 di Tra-
pani. Nella riunione si è stabilito che i genitori
si ritroveranno nei gruppi di incontro che si
svolgeranno presso la ludoteca comunale del
Complesso San Pietro fino al prossimo dicem-
bre. Già nei mesi scorsi per i bambini del pro-
getto PIPPI è stato attivato il servizio di
Educativa Domiciliare. Questo proseguirà, ac-
compagnando i piccoli e i loro genitori in un
percorso di prevenzione e sostegno. 

PIPPI, attività a sostegno delle famiglie marsalesi
Si tratta di un Programma nazionale per la Prevenzione dell’Istituzionalizzazione che fornisce sostegno

[ Adamo: “Ritardi sul porto. Come
sono stati spesi i  fondi stanziati per
Birgi?” ] - Oltre ai rappresentanti
della stampa locale erano presenti
consiglieri comunali, candidati alle
elezioni regionali come Paolo Rug-
gieri e Stefano Pellegrino, oltre all'ex
deputato Massimo Grillo. Per quanto
riguarda invece l’aeroporto di Birgi,
la Adamo ha ricostruito la vicenda
che l'ha vista protagonista negli anni
in cui era presidente della provincia,
per poi ricordare anche il suo impe-
gno per lo scalo del Vincenzo Florio:
“Che fine hanno fatto i circa 2 mi-

lioni e mezzo di euro – si è chiesta -
che furono stanziati nel 2011 grazie
al mio impegno di deputato regio-
nale? Sono stati spesi, ed eventual-
mente come sono stati spesi?”.
Durante il suo articolato discorso
Giulia Adamo ha più volte ricordato
che il suo è un intervento in favore
della verità, ma fatto da semplice cit-
tadina “Anzi invito i marsalesi, a co-
minciare dai presenti – ha concluso –
se dopo avere preso visione degli
esposti e se li dovessero condividere,
a sottoscriverli”. [ g. d. b. ]

CONTINUA DALLA PRIMA
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Capitani Coraggiosi
il 29 contro la polio
La World Polio Day, organizzata dal Rotary In-
ternational e dalla Fondazione Rotary insieme
alla Bill & Melinda Gates Foundation, ha lo
scopo di raccogliere fondi da destinare alla era-
dicazione della poliomelite. Anche il Rotary Club
Marsala scende in campo per dare il proprio con-
tributo. La presidente Marilena Lo Sardo ha de-
ciso di organizzare un concerto al Teatro
Impero con l’obiettivo di raccogliere dei fondi da
devolvere allo scopo. Domenica 29 ottobre alle
ore 21, andrà in scena l’omaggio a Baglioni e
Morandi in “Capitani Coraggiosi" con le voci di
Giò Ingrassia e Peppe Sturiano. La band che ac-
compagnerà i due artisti è composta da Dario Li
Voti alla batteria, Gianluca Pantaleo al basso,
Gregorio Caimi alle chitarre, Dario Silvia al pia-
noforte e alla tastiere, Marianna Montalto e An-
tonina Di Lisi ai cori.

Ad 4Arts la mostra
di Rosario Casano
Nuovo appuntamento siciliano con un noto artista
marsalese in 4ARTS Gallery, centro attrattivo delle
arti in via Mario Rapisardi, 33 a Marsala. Rosario Ca-
sano, torna ad esporre domani, 22 ottobre, alle ore 18,
con la mostra personale “Disognando” dedicata ai di-
segni e al sogno, dove il tempo trova immediatamente
lo spazio per l'azione d'arte, il gesto e la dinamica cro-
matica che spingono, insieme, la mente verso il fan-
tastico. Interventi di Gianna Panicola e Sal Giampino.

Coloro i quali seguono la trasmissione televi-
siva a carattere ricreativo-culturale(?), intitolata
“L'eredità”, qualche settimana fa, avranno ap-
preso che Cicerone durante il suo soggiorno a
Lilibeo avrebbe mangiato i famosi cannoli si-
ciliani. Non solo. Hanno anche saputo in che
modo il famoso oratore latino chiamava quel
dolce: “tubus farinarius, dulcissimo, edulio ex
lacte fartus”, ovvero “cilindro di farina, farcito
di latte dolcissimo, commestibile”. Ora per
quanto suggestiva possa essere l'immagine del-
l’austero Cicerone che, mentre invia carichi di
grano a Roma (la sua principale attività a Lili-
beo), assapora un sontuoso cannolo farcito di
canditi e cioccolato e spruzzato di zucchero a
velo, purtroppo bisogna riconoscere che essa è
falsa ed anacronistica. Infatti dei componenti
del cannolo al tempo di Cicerone esistevano
soltanto la ricotta e la farina. Lo zucchero non
esisteva ancora e sarebbe stato portato in Sicilia
dagli Arabi quasi mille anni dopo; per avere il
cioccolato bisogna attendere la scoperta del-
l'America, che avverrà mille e cinquecento
anni dopo, e anche le bucce d’arancia candite
saranno disponibili soltanto quando gli Arabi
introdurranno in occidente gli agrumi. Quindi
Cicerone, seppure avesse conosciuto i cannoli,
avrebbe dovuto accontentarsi di una scorza,
impastata senza il vino marsala, ancora non
esistente, ripiena di ricotta o grezza o al mas-
simo addolcita con il miele, come tuttora si
mangia quel latticino in alcune regioni d’Italia.
Ma come è venuta fuori questa incredibile sto-
ria, o “bufala”, per usare un termine d’attualità?

Pare che la vicenda abbia avuto inizio con lo
scrittore Alberto Denti di Pirajno, il quale, nel
libro “Siciliani a tavola” (1970), che non ho
avuto modo di consultare, avrebbe attribuito
quella definizione del cannolo a Cicerone.
Qualcun altro in tempi più recenti ha preso per
buona quell’attribuzione e l’ha messa in rete.
In realtà quelle parole sono del gesuita Michele
del Bono, un erudito siciliano del XVIII secolo
autore di un “Dizionario siciliano-italiano-
latino”, edito a Palermo nel 1751. Alla voce
cannola si legge testualmente: «… pasta dili-
catissima lavorata a foggia di cannello, pieni
di bianco mangiare. Tubus farinarius dulcis-
simo edulio ex lacte fartus». Ma quando è nato
il cannolo? Nella rete si legge, ovviamente
senza mai portare un documento a sostegno
della propria tesi, che quel dolce sarebbe stato
inventato o da alcune suore di clausura del Nis-
seno o addirittura dalle donne dell'harem di
Caltanissetta, città il cui nome in arabo signi-
ficherebbe “Castello delle donne”. In realtà
Caltanissetta significa “Castello di Nissa”, an-
tica città prearaba, ma gli Arabi che ignoravano
l’esistenza di quell’antica città, riconoscevano
nel toponimo il significato di Castello delle
donne. Dunque, avrà pensato qualcuno nei
tempi moderni, se c’era un castello delle
donne, ci doveva essere anche un harem e cosa
potevano fare le donne dell’harem nel tempo
libero se non dolci e segnatamente cannoli?
Questo probabilmente è il percorso del pen-
siero di chi ha inventato l’harem di Caltanis-
setta e le donne pasticciere. Di certo possiamo

dire che la voce “cannolu”, per indicare un
dolce, non è presente nel cinquecentesco “Vo-
cabolario siciliano-latino” di Lucio Cristoforo
Scobar. È presente invece nel citato dizionario
di Michele del Bono ed è presente ancora “Vo-
cabolario siciliano etimologico, italiano, e la-
tino”, (1785) di Michele Pasqualino, il quale
così recita: “Cannola, vivanda nota piacevole
al gusto, fatta di ricotta raddolcita con zucchero
e ravvolta di pasta tenera, detti così per la fi-
gura, che [h]anno i cannelli”. Successivamente
la parola si trova in tutti i dizionari siciliani alla
voce “cannolu” e talvolta nella forma “can-
nola”, che è da intendere come un plurale neu-
tro. È certo che il cannolo è nato dopo la
dominazione araba e quasi certamente anche
dopo la scoperta dell’America, ma quando è
nato esattamente e chi l’ha inventato lo igno-
riamo. Che simili “bufale”, relative ai cannoli
di Cicerone, vengano prese per buone da gente
sprovveduta, è spiacevole ma inevitabile, però
che gli autori e gli esperti di una trasmissione
con pretese culturali le accettino e le ripetano
è assai grave. Sarebbe bastato consultare le
opere di Cicerone, tutte presenti in rete, digitare
la definizione latina di cannolo e scoprire che
quelle parole non sono presenti in alcuno
scritto di Cicerone. È questo un esempio di
come le falsità vengano enunciate e diffuse
nella rete. Fin tanto che si tratta di innocue at-
tribuzioni, come quella dei cannoli, il danno è
poco grave, ma quando si diffondono falsità
sui vaccini, che provocherebbero la morte, o si
organizzano linciaggi mediatici di personaggi
noti, anche politici, la cosa diventa molto più
grave e preoccupante.

MEMORABILIARUBRICHE

I cannoli che Cicerone non mangiò
a cura di Giovanni Alagna

giovannialagna.13@alice.it

In sala i film “Lego”
e “Nove Lune...”

Il Cinema Golden di Mar-
sala questa settimana pro-
ietterà due film. Si tratta
del film di animazione
“Lego Ninjago”. La pro-
grammazione è alle ore
18. Alle 20 ed alle 22 in-
vece, si proietterà di
nuovo “Nove Lune e
mezzo” di Michela Andre-
ozzi. Un film con Claudia
Gerini, Pasquale Pe-
trolo, Giorgio Pasotti, Mi-
chela Andreozzi, Stefano
Fresi. Due sorelle Livia e
Tina, entrambe quaran-
tine, sono molto diverse:
Livia è una violoncellista
bella e sfrontata, vive con
il dolce Fabio; Tina è un
Vigile urbano che ha una
relazione con il suo col-
lega Gianni. Livia difende
da sempre la sua posizione
di donna che non desidera
avere figli, mentre Tina
tenta da anni di restare in-
cinta, senza risultato:
quando Tina, dopo tanti
tentativi inizia a perdere la
testa, Livia, consigliata
dall'amico ginecologo,
l'audace Nicola, decide di
portare avanti una gravi-
danza per lei. Per gli Over
65 il biglietto è ridotto a 4
euro.

INIZIATIVE

Cinema, sociale e sport sono al centro di un'inizia-
tiva organizzata a Marsala dal presidio “Vito Pi-
pitone” di Libera e dalle associazioni "Amici del

Terzo Mondo" e “Orizzonti Mediterranei". Dal 24 otto-
bre si terranno infatti al Cinema Golden 5 proiezioni di
film di impegno civile e sociale con l'obiettivo di favo-
rire occasioni di dibattito e confronto, ma anche per de-
stinare il ricavato della vendita dei biglietti e degli
abbonamenti al potenziamento della "Libera palestra po-
polare", progetto di promozione sociale attivato lo
scorso anno presso il centro di Sappusi. Ad inaugurare
la rassegna martedì 24 ottobre sarà “Il diritto di contare”,
che racconta a vera storia di Katherine Johnson, Dorothy
Vaughn e Mary Jackson, tre scienziate afro-americane

che hanno rivoluzionato gli studi alla NASA. Il film ha
ottenuto 3 candidature a Premi Oscar, 3 candidature a
Golden Globes e 1 candidatura ai BAFTA. Il secondo
appuntamento è in programma il mercoledì successivo,
1 novembre, con il film “120 battiti al minuto”: si tratta
di una pellicola ispirata a una storia vera e dedicata alla
nascita di  Act Up, un'organizzazione di attivisti che ha
richiamato l'attenzione sulle conseguenze dell'AIDS.
Martedì 7 novembre sarà la volta di “Un bacio”, film
italiano diretto da Ivan Cotroneo, che è anche autore del
libro omonimo, pubblicato nel 2010. Mercoledì 15 no-
vembre verrà proiettato il film “Loving”, incentrato sul
tema dell'amore interraziale e candidato all'Oscar e ai
Golden Globes. L'ultimo appuntamento della rassegna

è in programma il 5 dicembre, con la proiezione dell'ul-
timo film di Andrea Segre, “L'ordine delle cose”, inter-
pretato da Giuseppe Battiston e Paolo Pierobon. Venti
euro il costo dell'abbonamento che dà diritto alla visione
di tutti e 5 i film (infoline: 339273812 o presso il botte-
ghino del Cinema Golden, tel. 0923714141).

Dal 24 la rassegna “Al Cinema per Sport”
Promossa da Amici del Terzo Mondo, Libera e Orizzonti Mediterranei

SOCIALE

Domenica scorsa, presso il Circolo
Tennis di Trapani-Milo, si è svolto
il Torneo di Tennis “Giochiamo da

cani” finalizzato alla raccolta di fondi per la
scuola “Cani guida Lions”. Questa l'idea: un
mini torneo di tennis fra i soci dei Lions
Club della Provincia, per raccogliere fondi

da destinare al centro addestramento dei
cani per ciechi di Limbiate. Ciò anche per
rispondere al progetto del Service Lions Na-
zionale che mira a fornire un cani guida a
soggetti non vedenti. Ed è così che la sfida
sportiva è stata organizzata in una calda
giornata autunnale. Hanno preso parte i soci

dei Club di Trapani, Marsala, Mazara del
Vallo, Salemi, Pantelleria, Castelvetrano e
Alcamo. Presenti anche i giovani dei Leo
Club. La giornata ha avuto inizio la mattina
con gare in singolo e in doppio e si è con-
clusa la sera con la premiazione e la conse-
gna della somma raccolta.

Lions: tennis e solidarietà per i cani da guida
Raccolta fondi per addestrare gli amici a quattro zampe vitali per la mobilità dei non vedenti
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Nella classe Optimist di vela Giulio Genna secondo nell’ultima tappa della Coppa Sicilia

La stagione agonistica di Windsurf si conclude con il Campionato Nazio-
nale Italiano. Le quattro tappe in programma hanno visto la partecipazione
di Roman Sorrentino, atleta di punta della Società Canottieri Marsala, che

si è sempre distinto per le sue prestazioni di alto valore tecnico. Dal 13 al 15 ot-
tobre 2017, a Civitavecchia, si è disputata la quarta e ultima tappa della Coppa
Italia e anche in questa occasione Roman ha dato il meglio di sé regalando un’ot-
tima performance, durante i tre giorni di regata, caratterizzati da vento leggero,
tra i 6 e i 10 nodi. Il suo impegno durante tutta la Coppa Italia è stato premiato
con un meritato terzo posto assoluto Under 17 maschile, nella classe Techno
293. Grande soddisfazione per Roman Sorrentino e per gli allenatori, Valerio
Linares e Francesco Busetta, che si preparano per affrontare insieme la prossima
stagione agonistica con grinta e determinazione. Intanto, anche nella categoria
Optimist, la Società Canottieri festeggia una nuova vittoria: il giovane Giulio
Genna si è classificato secondo, tra i cadetti, all’ultima tappa di Coppa Sicilia,
che si è disputata a Catania la scorsa settimana.

WINDSURF

Campionato Italiano Techno
293, terzo Roman Sorrentino

CALCIO

Il Marsala calcio, dopo aver conquistato la vetta della clas-
sifica, tornerà a giocare in trasferta con il dichiarato obiet-
tivo di preservare la leadership. La carovana di mister
Ignazio Chianetta partirà alla volta di Palermo per sfidare
il Cus, matricola già a quota 7 punti e reduce dalla sconfitta
interna con il Dattilo. In settimana, la squadra ha lavorato
con il giusto entusiasmo e con la consapevolezza di non
poter assolutamente abbassare la guardia. Gli azzurri, dopo
la trasferta nel capoluogo, ospiteranno la Pamonval al
“Nino Lomardo Angotta” e, successivamente, saranno di
scena a Monreale. Gare tutte importanti che i marsalesi
dovranno onorare al meglio prima dello scontro diretto che
si giocherà la decima giornata al Municipale. 

VOLLEY

Dopo la terza sconfitta consecutiva, la Sigel Pallavolo
Marsala si trova ancora a zero punti in classifica e guarda
tutti dal basso verso l’alto. Avrà diversi giorni a disposi-
zione per recuperare soprattutto da un punto di vista men-

tale. Infatti, questo weekend, il calendario prevede una set-
timana di stop. Le azzurre torneranno in campo il prossimo
29 ottobre presso la palestra “Fortunato Bellina”, arriverà
in città l’Olimpia Teodora Ravenna, squadra ben attrezzata
a quota 3 punti, che tenterà di espugnare la roccaforte lily-
betana.

CALCIO a 5

Dopo un avvio sfortunato e dopo aver conquistato tre punti
importanti al cospetto di un ostico Palermo Futsal, il Mar-
sala Futsal tornerà in campo questo pomeriggio. La for-
mazione cara al presidente Paolo Tumbarello sarà di scena
sul campo del Villaurea, compagine ancora ferma a quota
zero punti in classifica. Se gli azzurri riusciranno a mettere
in campo la stessa determinazione e voglia della scorsa
settimana avranno tutte le carte in regola per poter tornare
a casa con l’intera posta in palio. Indipendentemente dalla
classifica, però, se il match non sarà affrontato con la do-
vuta concentrazione potrebbe rivelarsi una trasferta più
complicata del previsto.

FLASH DI SPORT

[ Cancelleri lancia lo sprint finale
da Marsala ] - Parla per circa un’ora
e mezza il parlamentare nisseno, se-
condo una scaletta che non prevede
interventi da parte dei deputati
uscenti (Valentina Palmeri e Sergio
Tancredi, seduti comunque in prima
fila assieme al candidato marsalese
Stefano Rallo). Cancelleri ha riven-
dicato con orgoglio la propria storia
personale, che lo ha visto cominciare
a lavorare per 8 anni come magazzi-
niere e 7 anni come progettista. “Chi
mi attacca per questo – ha affermato
– magari non ha mai lavorato un
giorno nella sua vita”. Il candidato
alla presidenza pentastellato sottoli-
nea la necessità di sostenere le im-
prese, “perchè la Regione non dà
posti di lavoro, ma crea opportunità”.
Su questo fronte Cancelleri propone
l’accorpamento delle tre partecipate
che attualmente finanziano le im-
prese, creando un unico istituto de-
dicato agli investimenti regionali.
Poi, sempre sul fronte del lavoro, il
suo discorso punta sui giovani (“ab-
biamo bisogno della loro energia”)
senza perdere di vista “l’esperienza
di chi ha i capelli bianchi” e la neces-
sità di “dare risposte ai precari”.
“Dietro le facce rispettabili di Micari
e Musumeci – attacca Cancelleri – ci

sono Cuffaro, Lombardo e Geno-
vese. Ci sono Armao e Lagalla che
sono già stati assessori e in quei pe-
riodi non è che le cose funzionassero
meglio. Crocetta ha distrutto interi
settori, dalla formazione ai Consorzi
di Bonifica. Bisogna ripartire da
gente che non ha avuto responsabi-
lità di governo in questi anni”. E, in
quest’ottica, Cancelleri annuncia
anche “un turno di riposo per i diri-
genti regionali”. Sul fronte delle in-
frastrutture, Cancelleri insiste sulle
reti autostradali e ferroviarie,
aprendo agli investitori stranieri,
spesso scoraggiati a puntare sulla Si-
cilia “perchè gli fa paura la nostra
burocrazia”. In mezzo si inserisce
anche il tema dei rifiuti, con l’obiet-
tivo di chiudere tutte le discariche
entro il 2050, senza ricorrere a ter-
movalorizzatori o disgregatori mole-
colari, ma puntando su piccoli centri
di compostaggio che evitino di riem-
pire le strade siciliane di camion che
trasportano rifiuti da una parte all’al-
tra dell’isola. Per quanto riguarda la
sanità, Cancelleri vorrebbe rivedere
la riforma della rete ospedaliera
(“che ha centralizzato i servizi nelle
grandi città”) e intervenire sui tempi
di attesa del servizio pubblico poten-
ziando gli organici. Poi c’è l’annosa

questione dei “viaggi della speranza”
di tanti siciliani verso l’Emilia Ro-
magna, la Lombardia o il Veneto per
le proprie cure mediche, (“dove ma-
gari si ritrovano davanti a professio-
nisti siciliani”). Una pratica che costa
alla comunità siciliana 250 milioni di
euro l’anno: una somma che po-
trebbe essere reinvestita, secondo
Cancelleri, “creando centri d’eccel-
lenza in Sicilia, in cui far tornare a la-
vorare quei medici che si sono
trasferiti al Nord”. C’è poi il tema del
turismo, settore di cui la Sicilia po-
trebbe vivere “12 mesi l’anno” e che
invece la vede raccogliere numeri in-
feriori a quelli registrati dalle isole
Baleari o persino dalla riva veneta
del Lago di Garda. Sul reddito della
cittadinanza, argomento caro ai 5
Stelle, Cancelleri si permette una
battuta: “In realtà lo hanno già at-
tuato, però a beneficio dei trombati
della politica che hanno intascato sti-
pendi che non meritavano”. Infine, il
candidato alla presidenza della Re-
gione ha ribadito la volontà di un
eventuale governo regionale penta-
stellato di abolire i vitalizi e di di-
mezzare gli stipendi dei componenti
dell’Ars.

[ vincenzo figlioli ]

CONTINUA DALLA PRIMA

[ Gli orchi di provincia ] - Negli ultimi anni ho notato che, con la complicità del web, è cresciuto a dismisura il
numero dei concorsi di bellezza: in tanti si sono improvvisati organizzatori di sfilate più o meno serie di abiti o co-
stumi, approfittando della voglia di tanti adolescenti di mettersi in gioco e di costruirsi una comoda scorciatoia
verso la realizzazione dei propri sogni. Intendiamoci: ci sono concorsi serissimi a cui partecipano ragazzi e ragazze
che si mettono in gioco con sobrietà. Ma esistono pure manifestazioni che di serio hanno ben poco e in cui si an-
nidano promoter e personaggi di dubbio gusto che sono pronti ad approfittare dell'ingenuità dei partecipanti per
portare avanti i propri loschi disegni. Lungi da me l'idea di voler alimentare un'inutile caccia alle streghe: ma è
bene che i genitori, che spesso avallano con troppa disinvoltura la partecipazioni dei propri figli a questo genere
di iniziative, vigilino sulla serietà di ciò che accade davanti e dietro il sipario. In caso contrario, si ritroveranno a
dover raccogliere i cocci di esistenze distrutte finendo per rimpiangere l'incoscienza con cui hanno abbandonato
i propri ragazzi alle grinfie dell'orco di turno.

CONTINUA DALLA PRIMA - IL CORSIVO

ROMAN SORRENTINO

A CURA DI DARIO PICCOLO


